

Presentación al primer número de la revista "Cuadernos del GESCAL. Memorias del Grupo de Estudios sobre Colombia y América Latina", Págs. 4-16.

Los cuadernos del GESCAL. Un espacio común, una construcción colectiva.

Pardo Montenegro, L., Álvarez, G. A.,
Salamanca Agudelo, K. y Abud Hoyos, F.

Cita:

Pardo Montenegro, L., Álvarez, G. A., Salamanca Agudelo, K. y Abud Hoyos, F. (2013). *Los cuadernos del GESCAL. Un espacio común, una construcción colectiva*. Presentación al primer número de la revista "Cuadernos del GESCAL. Memorias del Grupo de Estudios sobre Colombia y América Latina", Págs. 4-16.

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/farid.abud/13>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/pwqm/gUT>



Esta obra está bajo una licencia de Creative Commons.
Para ver una copia de esta licencia, visite
<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/deed.es>.

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.

Cuadernos del GESCAL

Memorias del Grupo de Estudios sobre Colombia y América Latina

Revista Multidisciplinaria de Estudios sobre Colombia y América Latina
Publicación Anual - Año 1 - No. 1 - Agosto de 2013 - Buenos Aires, Argentina

Grupo de Estudios sobre Colombia y América Latina
-GESCAL-

En este Número:

Prólogo de Atilio Boron

**Dossier: Líneas para Investigar
América Latina**

Waldo Ansaldi

Julio Gambina

Ernesto Bohoslavsky

Natalia Caruso

**Trabajos en Nuestros
Campos Temáticos:**

Economía Política y
Políticas Económicas

Políticas Públicas y
Relaciones Internacionales

Educación y Políticas Educativas

Historia, Memoria y Movimientos Sociales

Ideología, Discurso e Identidades Políticas

Arte, Cultura y Literatura



Presentación

Los cuadernos del GESCAL

Un espacio común, una construcción colectiva

Liliana Pardo Montenegro
Universidad de Buenos Aires, Argentina
Universidad Nacional de Rosario, Argentina
Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas, Argentina

Gineth Andrea Álvarez
Universidad Nacional de General Sarmiento, Argentina
Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas, Argentina

Katherine Salamanca Agudelo
Universidad Nacional de Córdoba, Argentina
Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas, Argentina

Farid Abud Hoyos
Universidad de Buenos Aires, Argentina
Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas, Argentina

Los cuadernos que hoy ponemos a su disposición son el resultado, aún inconcluso, de un largo trayecto en el que hemos confluído un nutrido grupo de investigadores, docentes y estudiantes que desde distintas áreas del conocimiento y el quehacer académico nos hemos reunido en torno a la cuestión de Colombia y América Latina.

¿Por qué Colombia? Quizá por la excepcionalidad, aún incomprendida, de su conflicto armado interno; por la paradójica estabilidad de sus instituciones políticas; por la riqueza de su producción cultural; o porque constituye un caso «particular» en el contexto de transformaciones sociopolíticas y económicas que ha experimentado la región durante los últimos años. Quizá también porque aquel escenario «particular», en el que contrastan las crisis, el conflicto y la estabilidad, ha implicado un impresionante movimiento migracional en razón del cual millones de colombianos y colombianas han cruzado los ríos y montañas del subcontinente para entrar a ser parte de los demás pueblos y comunidades que integran esta patria grande que llamamos América Latina, exigiendo y construyendo nuevas preguntas sobre su país, sobre su región e incluso sobre sí mismos.

¿Y por qué América Latina? Quizá porque constituye la geografía que nos reúne, o porque hoy la región está en el centro de la atención internacional, tanto por el renovado interés que suscitan sus recursos naturales como por la progresiva influencia de su producción cultural, o por las expresiones sociales y políticas que en ésta vienen teniendo lugar. Pero sobretodo, porque América Latina es también un sueño y una construcción, un proyecto y una interrogación que no ha parado de modelarse desde hace más de quinientos años. Porque comprender a Colombia es también comprender a la América Latina, y porque para develar aquella aparente «excepcionalidad» colombiana quizá lo que haga falta sea pensar en perspectiva latinoamericana: advirtiendo nuestras particularidades; reconociendo los vínculos que nos unen y dando razón de las asimetrías y disparidades que nos atraviesan; interrogando nuestras identidades y cuestionando ese papel que hemos protagonizado en el desarrollo de la

modernidad. Contribuir en la construcción de esa perspectiva, invitando a plantear las preguntas y discusiones necesarias para que ésta tenga lugar, son los intereses que nos han llevado a construir colectivamente el espacio que hoy constituye el Grupo de Estudios sobre Colombia y América Latina, la celebración anual de sus Jornadas de Estudio y, ahora, la publicación de esta revista.

La Revista

La revista *Cuadernos del GESCAL. Memorias del Grupo de Estudios sobre Colombia y América Latina* se propone promover y facilitar el intercambio académico entre los investigadores que desde distintas disciplinas abordan temas relacionados con Colombia y América Latina. Para ello, publica artículos de índole científica y cultural en lengua española y portuguesa, acogiendo investigaciones tanto teóricas como aplicadas. Cada número de esta revista organiza sus contenidos en razón de un dossier y seis campos temáticos, a saber: Educación y Políticas Educativas; Economía Política y Políticas Económicas; Políticas Públicas y Relaciones Internacionales; Arte, Cultura y Literatura; Ideología, Discurso e Identidades Políticas; e Historia, Memoria y Movimientos Sociales.

Esta revista surge como una iniciativa del Grupo de Estudios sobre Colombia y América Latina -GESCAL, encontrándose abierta a recibir participaciones de la comunidad académica a nivel internacional. Los trabajos publicados en ésta pasan por un proceso de evaluación por pares, y en la actualidad su equipo editorial adelanta gestiones para implementar un nivel de evaluación adicional por árbitros externos.

Los *Cuadernos del GESCAL. Memorias del Grupo de Estudios sobre Colombia y América Latina* constituyen así una publicación académica multidisciplinar; abierta a la participación de la comunidad científica internacional; de periodicidad anual; comprometida con el diálogo entre distintas áreas del conocimiento y, en ese marco, con el concurso de enfoques y abordajes diversos.

Esta publicación no persigue ningún ánimo de lucro, por lo que en su versión en soporte electrónico permite la descarga libre y gratuita de sus contenidos. Del mismo modo, la adquisición de sus ejemplares en soporte papel está sujeta al pago de un arancel destinado estrictamente a cubrir los gastos mínimos de impresión y envío. Adicionalmente, esta revista también dedica una parte de su tiraje en papel hacia la donación y el canje.

Reafirmando nuestro compromiso con el libre acceso al conocimiento, los textos publicados en esta revista se rigen por una licencia *Creative Commons 3.0*, de modo que se autoriza a cualquier persona a que los copie, distribuya y comunique públicamente bajo la condición de que ello se haga sin perseguir ningún fin comercial, de que se cite adecuadamente a la fuente y se respete la integridad del original.

El GESCAL en su formalidad

¿Quiénes Somos?

El Grupo de Estudios Sobre Colombia y América Latina – GESCAL, se constituye a partir del encuentro de estudiantes, investigadores y docentes que desarrollan estudios sobre Colombia y América Latina desde las ciencias humanas y las ciencias sociales. El GESCAL surge de la idea de articular estos procesos de formación académica y de compartir los diversos acercamientos teóricos que proponen frente a las problemáticas estudiadas,

resaltando la importancia del intercambio de experiencias en miras a difundir los resultados parciales o finales de las investigaciones que se vienen adelantando, así como el apoyo conjunto en el desarrollo de iniciativas.

De la misma manera, la oportunidad de convocar este espacio contando con los avales institucionales de reconocimiento académico tanto en la Argentina como en Colombia, brinda el respaldo que proporcionan la formación y asesoría de docentes con trayectoria y la disponibilidad de instalaciones físicas para llevar a cabo las actividades propuestas.

Objetivo General

Conformar un grupo de estudios avanzados en el área de las Ciencias Sociales y Humanidades, que se consolide como espacio de pensamiento crítico y aporte a los debates contemporáneos investigaciones que tienen como centro de referencia a Colombia y América Latina.

Objetivos Específicos

- Identificar proyectos de investigación sobre Colombia y América Latina adelantados por estudiantes, docentes e investigadores en la Argentina y articularlos en líneas de trabajo común que faciliten su desarrollo, intercambio y socialización.
- Promover la difusión de estas investigaciones en eventos académicos y espacios de publicación científica.
- Difundir los estudios en proceso, los avances parciales e informes finales de investigación de los integrantes de GESCAL.
- Impulsar el intercambio interdisciplinar en el estudio de los fenómenos sociales que atraviesan a Colombia y América Latina.
- Crear un espacio de debate, posicionamiento y opinión sobre los procesos sociales, políticos y culturales que atraviesan la actualidad colombiana y latinoamericana.

¿Cómo lo estamos haciendo?

Creamos el espacio con su lanzamiento el 10 de abril de 2012 en el marco institucional del Programa Latinoamericano de Educación a Distancia en Ciencias Sociales (PLED) del Centro Cultural de la Cooperación “Floreal Gorini”; contando con los avales del Programa de Formación, Capacitación y Becas Internacionales del Ministerio de Educación de la República Argentina; del Programa de Investigación “Multiculturalismo, migraciones y desigualdad en América Latina” del Centro de Estudios Avanzados (CEA-UNC) y del Centro de Investigaciones y Estudios sobre Cultura y Sociedad (CIECS/CONICET-UNC) de la Universidad Nacional de Córdoba; de la Secretaría de Investigación y Posgrados y la Escuela de Relaciones Internacionales de la Facultad de Ciencia Política y Relaciones Internacionales de la Universidad Nacional de Rosario (UNR); del Centro de Estudios sobre Ciencia, Desarrollo y Educación Superior “Grupo REDES”; del Centro de Estudios Desarrollo y Territorio de la Universidad Nacional de San Martín (CEDeT-UNSAM); y de la dirección de la Maestría en Estudios Sociales para América Latina de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Buenos Aires.

En la actualidad estamos gestionando los avales de otros institutos de investigación, de las Universidades Nacionales de la Argentina y de los demás centros de pensamiento en América Latina e incluso más allá del continente. De este modo, se han adelantando aproximaciones a la Universidad del País Vasco y se han establecido relaciones con la Maestría en Análisis del Discurso de la Universidad de Buenos Aires, la cual avaló las Jornadas de Estudio sobre Colombia y América Latina celebradas por el GESCAL a finales de 2012. También se desarrollan tareas de socialización de la iniciativa a través de las redes de becarios del Programa Roberto Carri del Ministerio de Educación de la República Argentina, y entre los becarios y demás estudiantes de posgrado vinculados al CONICET, el SeCyT, el Mincyt, FLACSO y CLACSO, con el objeto de conocer nuevos perfiles que quieran aportar a la construcción de este espacio.

A posteriori, queremos generar una convocatoria amplia que permita a los estudiantes, investigadores y docentes interesados en participar de este espacio de intercambio académico y construcción colectiva; a través de la vinculación de centros de investigación, secretarías de posgrados y autoridades de las facultades correspondientes, invitándoles a difundir GESCAL a sus estudiantes.

A su vez, este espacio se está constituyendo en una plataforma para impulsar publicaciones de los proyectos de investigación y de tesis referentes a estudios sobre Colombia y Latinoamérica aprobadas en posgrados en Ciencias Sociales y Humanidades, como también, en un lugar de encuentro para el diálogo continuo respecto a la situación actual de Colombia en su proyección latinoamericana. Existiendo distintos lugares dinamizadores, con nodos en Argentina en las ciudades de Buenos Aires y Córdoba, y en Colombia en la ciudad de Bogotá.

El trabajo colectivo, fruto de reuniones virtuales periódicas, derivó en la propuesta de generar al finalizar el año 2012 unas 1ras Jornadas de Estudios Sobre Colombia y América Latina, de las cuales son fruto las memorias que estamos publicando en el editorial N°1 de los "Cuadernos del GESCAL: memorias del Grupo de Estudios sobre Colombia y América Latina".

Campos Temáticos

La propuesta de las Jornadas de Estudio se asumió con unas coordinaciones por Campos Temáticos, los cuales continúan en construcción y se contempla recibir nuevas propuestas, según las responsabilidades que asuman los integrantes de dinamizar sus procesos de investigación en espacios colectivos, en el encuentro de preguntas y enfoques comunes.

Hasta el momento los Campos Temáticos definidos y asumidos por los integrantes de GESCAL, son los siguientes:

- Arte, Cultura y Literatura
- Economía Política y Políticas Económicas
- Ideología, Discurso e Identidades Políticas
- Historia, Memoria y Movimientos Sociales
- Políticas Públicas
- Educación y Políticas Educativas

Adicionalmente, en la actualidad hay algunas líneas sugeridas que aún no se han definido, tales como "Conflicto y Violencia"; "Relaciones Internacionales"; y "Comunicaciones y

nuevas tecnologías”. Las perspectivas, enfoques y métodos de investigación de los integrantes del GESCAL son plurales y diversos, les une el pensamiento crítico y la convicción de aportar a nuevas miradas con el compromiso de participar desde la investigación de procesos de transformación y cambio en las problemáticas estudiadas.

Una Crónica de Gestación

Todo comienza con una historia. En el inicio, la idea de este grupo nace en la ciudad de Córdoba, en el mes de octubre del año 2011, en el Seminario Historia Social y Política de América Latina del Doctorado en Estudios Sociales de América Latina (CEA-UNC). La idea fue comentada por Liliana Pardo y Katherine Salamanca en un café al profesor Waldo Ansaldi, con el propósito de abrir un espacio en el Instituto de Estudios de América Latina y el Caribe (IEALC-UBA), teniendo como referencia al Grupo de Estudios sociales sobre Paraguay (GESP).

Luego de unos días, la idea fue compartida con Gloria Ramírez residente en la ciudad de Mendoza. Por medio del trabajo de Katherine en el Centro de Estudios Avanzados (CEA-UNC) conocimos a Janneth Clavijo, Juan Carlos Sabogal, David Vasquez y Luis Felipe Rincon, doctorandos en la ciudad de Córdoba. En los propósitos de apoyar la iniciativa el profesor Ansaldi nos contacto por correo electrónico con Ginna Paola Rodriguez.

Cabe decir también, que es antecedente de la idea inicial de este Grupo de Estudios, el contacto creado por la iniciativa del Programa de Becas del Ministerio de Educación de la República Argentina, de convocarnos a un proceso de escritura a cuatro manos desde las ciudades de Mendoza, Córdoba, Rosario y Santiago del Estero, a cuatro Becarias del Programa Roberto Carri, que sin conocernos de ningún lazo anterior, iniciamos conversaciones vía medios virtuales. Es a partir de ese momento, que seguimos encontrándonos con Katherine y Gloria para compartir la experiencia de inserción académica en las Universidades de Argentina y para construir el espacio de GESCAL.

En la primavera de 2011, fueron elaboradas dos páginas con las ideas generales de lo que sería el Grupo de Estudios. A finales de Octubre socializamos la propuesta en el CEA-UNC y en la Secretaría de Posgrados de la UNR. Con estos trazos, en el mes de noviembre de 2011 la idea fue difundida en la ciudad de Buenos Aires. En el marco de las “6tas Jornadas de Jóvenes Investigadores del Instituto Ginno Germani” en la Universidad de Buenos Aires, conocimos a los maestrandos Juan Camilo Quesada y María Eugenia González Vélez. En el mismo espacio nos encontramos a Freddy Ordóñez, quien venía desde Colombia a exponer su libro *Nordeste antioqueño: Territorio en disputa. Entre la acumulación de capital y la alternativa campesina*. El mismo día, en la movilización que realizaron en la ciudad de Buenos Aires estudiantes colombianos y chilenos en demanda de una “educación pública y gratuita” conocimos a Juliana Erazo quien nos invitó a participar en las Jornadas de Intercambio Argentino-Colombiano en Ciencias Sociales “Tintico y Mate” realizadas en las sedes de la Universidad Nacional de General Sarmiento y de la Universidad Nacional de San Martín. En estas Jornadas conocimos a su organizadora la doctoranda Gineth Alvarez y le invitamos a ser parte de la construcción colectiva de este proyecto. Allí nos reencontramos con Milena Páramo, conocimos a Carlos Andrés Celis y a César Rojas quien nos ofreció colaborar desde la ciudad de Bucaramanga en Colombia.

Al espacio fueron convocados algunos amigos para hacer parte de este Grupo de Estudios, por reconocimiento a su trayectoria académica, contactamos a Diego Higuera Rubio, a quien habíamos conocido en el marco de las elecciones presidenciales de mayo de 2010 en el puesto

de votación para colombianos residentes en Argentina; a Farid Abud, amigo de amigos y de una capacidad de análisis discursiva reconocida en sus escritos; a Laura Acebedo Pérez a quien conocimos en su regreso a la Argentina luego de conseguir la beca Conicet Tipo I para continuar sus estudios de posgrados; a Diego Andrés Martínez, ambientalista por convicción y profesional del análisis discursivo de los medios masivos, a quien volvimos a encontrarnos luego de unos seis (6) años por casualidades causales, en noviembre de 2011, en la Biblioteca Nacional de Argentina. Convocamos amigas y compañeras de la Universidad Distrital, a Aida Marcela Gutiérrez y Catalina Acosta Díaz, quienes se dedican con compromiso a los estudios literarios.

De los eventos realizados en el año 2011 en la ciudad de Buenos Aires, en el 3er Foro Nacional por la Educación para el Cambio Social, conocimos a José Francisco Puello-Socarrás, con quien cambiamos correos luego de su exposición sobre la problemática de la Educación Universitaria en Colombia, y en un viaje para las Jornadas de Política Comparada en la Universidad Nacional de Rosario, por el mismo contacto conocimos a Carlos Wladimir Gómez Cárdenas.

Pero todo este proceso realmente ha sido posible, gracias a conocer en el mismo Foro por la Educación, al profesor Atilio Boron. Es por su presta y atenta disposición para encontrarnos y conversar que este Grupo de Estudios realizó su Lanzamiento el 10 de abril de 2012. Es al profesor Atilio Boron a quien debemos agradecer enormemente su tiempo y sobre todo su interés en estudiar la problemática colombiana, así como su confianza para otorgarnos un asiento institucional en el Programa Latinoamericano de Educación a Distancia en Ciencias Sociales (PLED) del Centro Cultural de la Cooperación “Floreal Gorini”. Es por su referencia que en algún momento llegaron a conocer esta idea Francisco Javier Toloza, Javier Calderón Castillo, Roberto Mauricio Sánchez, Nicolás Herrera y Lorena López Guzmán.

Estas fueron las personas que estuvieron presentes en la gestación del GESCAL desde la primavera de 2011 hasta el otoño de 2012. A todos se les ha invitado a participar del espacio, cada uno ha decidido involucrarse desde su dinámica y la priorización de sus apuestas y desde las actividades que están emprendiendo para fortalecer su trayectoria académica y profesional.

Somos éstas las personas que venimos trabajando en encuentros más virtuales que presenciales para que este Grupo de Estudios Sobre Colombia y América Latina (GESCAL) sea una realidad, con los avales institucionales con los que hemos contado hasta el momento. Esperamos seguir recibiendo adhesiones, avales, declaraciones de interés de cada uno de los Centros de Estudio, Facultades, Institutos y demás espacios de investigación en los cuales se encuentren cursando estudiantes de posgrados que están haciéndose preguntas sobre la problemática de Colombia y de América Latina, como también de estudiantes argentinos y de otras nacionalidades que cursen en este país posgrados con miras a teorizar lo que viene sucediendo en Nuestra América.

Éste es el espíritu que inaugura y convoca al Grupo de Estudios, esperamos sea el mismo criterio amplio y de trabajo colectivo el que logre consolidar y posicionar esta iniciativa como un referente para la Argentina en la creación de espacios de pensamiento crítico desde las Ciencias Sociales y las Humanidades.

Las Jornadas de Estudio del GESCAL

Desde su lanzamiento, el 10 de abril de 2012, el Grupo de Estudios sobre Colombia y América Latina –GESCAL- se ha propuesto construir colectivamente un espacio de encuentro para los investigadores, docentes y estudiantes que tienen como centro de referencia los

estudios sobre Colombia y América Latina.

El principal ámbito en el que se ha gestado dicho interés han sido las universidades argentinas, las cuales en los últimos años no solo se han convertido en un importante receptor de estudiantes y docentes colombianos, sino que también han propiciado notablemente el desarrollo de los estudios sobre la región. En ese marco, poco a poco resultó evidente la necesidad de generar un espacio que permitiera establecer un diálogo interdisciplinar y compartir las diversas aproximaciones en torno a la problemática colombiana desde una perspectiva latinoamericana.

Frente a ello, el GESCAL apareció inicialmente como una red orientada hacia el intercambio de experiencias en dicho ámbito de estudios, proponiéndose difundir y articular los resultados parciales o finales de las investigaciones que entonces se venían adelantando.

Muy pronto, aquella red devino en la conformación de grupos de trabajo en razón de Campos Temáticos, suponiendo el planteamiento de líneas de investigación autónomas e implicando la organización de nodos de trabajo en las ciudades de Buenos Aires, Córdoba y Bogotá. El resultado de dicho trabajo devino en la celebración de las Primeras Jornadas de Estudio Sobre Colombia y América Latina, las cuales tuvieron lugar en aquellas tres ciudades.

Fueron estas Jornadas las que dieron lugar a la necesidad de constituir medios de comunicación que posibilitaran la circulación de los trabajos propuestos y de los demás que se produzcan desde la comunidad académica a nivel internacional en torno a la cuestión de Colombia y América Latina, dando lugar al nacimiento de la Revista Cuadernos del GESCAL y del Portal Web del GESCAL: www.gescal.org

Las Jornadas en Buenos Aires

La celebración de las primeras jornadas del grupo de estudios sobre Colombia y América Latina –GESCAL– en Buenos Aires el 6 y 7 de diciembre de 2012, tuvo como antecedente dos encuentros anteriores, celebrados también en el Centro Cultural de la Cooperación “Floreal Gorini”. El primero de ellos fue la presentación del grupo en abril del 2012 y el segundo fue una reunión con las y los participantes de la ciudad que buscó movilizar las acciones del grupo con la puesta en marcha de las primeras jornadas de reflexión en el mes de octubre.

La organización de estas primeras jornadas tuvo el interés de reconocer a las y los integrantes de la ciudad de Buenos Aires y conocer los trabajos de los distintos campos temáticos con la intención de generar diálogos al interior de cada campo. Otro gran interés en el desarrollo de estas jornadas radicó en la búsqueda de cierta transversalidad en los ejes de interés del grupo, con el interés de movilizar reflexiones al interior del GESCAL entre los campos temáticos y sus integrantes sobre las diferentes problemáticas sociales que atraviesan Nuestra América. Este proceso requirió el compromiso y la acción que no conoció de tiempos, ni de espacios de muchas personas. Así que a Laura Acebedo, Farid Abud Hoyos, José Francisco Puello-Socarrás, Milena Páramo, Diego Martínez y Aída Gutierrez, un especial agradecimiento por su dedicación y fortaleza, por creer y hacer de este espacio algo posible.

Las jornadas se nuclearon alrededor de los campos temáticos del grupo, con la presentación de veintidós ponencias, el tiempo se nos hizo corto. El primer día la apertura de nuestras discusiones estuvo a cargo de las y los compañeros de *Arte, Cultura y Literatura*, quienes con sus recorridos nos llevaron por los mundos mágicos de la literatura con miradas críticas sobre las relaciones socio-políticas que cada autor o autora enlaza con el contexto de donde proviene su obra. Posteriormente las y los compañeros del campo de *Educación y Política Educativa*, nos brindaron elementos sobre las discusiones actuales de la educación en

Colombia, ante el contexto de la reforma universitaria propuesta por el gobierno en el año 2011. Exposiciones que se vieron ampliadas por la presentación del sindicalista de la SUTEV, Wilson Guasca, quien en su exposición presentó el preocupante panorama de acciones violentas que amenaza a los sindicalistas docentes en Colombia.

El segundo día de jornada se inició con las exposiciones del campo de *Historia, Memoria y Movimientos Sociales* quienes abrieron las discusiones sobre la construcción de ese campo de estudios en Colombia en relación con los movimientos sociales, quienes a su vez discutieron cuestiones teóricas sobre los estudios de la memoria. Por su parte las y los compañeros del campo temático de *Ideología, Discurso e Identidades Políticas*, en sus presentaciones nos acercaron a los análisis de los fenómenos políticos a través del análisis del discurso en varias de sus diferentes manifestaciones, abordando temas como los procedimientos de criminalización en el discurso presidencial y en el discurso informativo, así como el empleo de los mecanismos de silenciamiento en los medios de prensa. El campo de *Economía Política y Políticas Económicas*, nos abrió la dimensión problemática sobre algunas políticas implementadas por los gobiernos de Álvaro Uribe Vélez (2002-2010) y la situación de la mega minería por la que atraviesa Colombia.

En este primer encuentro uno de los ejes de trabajo fue lograr visibilizar el trabajo de estudiantes colombianos y lograr la circulación de algunas discusiones sobre Colombia en el contexto argentino. Sin embargo estos intereses van de la mano con la necesidad de situar dichos debates en un contexto latinoamericano que ayude al reconocimiento de las realidades que componen Nuestra América, como la identificación de cuestiones problemáticas para generar propuestas de análisis y de acción.

En este sentido, la intervención de invitados e invitada sumaron a nuestro marco reflexivo sobre los límites y posibilidades de estudiar Nuestra América desde América Latina. En primer lugar contamos con los aportes de Natalia Caruso, Doctora en Estudios Latinoamericanos de la Universidad Nacional Autónoma de México e integrante del Grupo de Investigación "América Latina: transformaciones, dinámicas políticas y pensamiento social" de la Universidad Nacional de Colombia, quien nos compartió la ponencia titulada "Indígenas y campesinos: convergencias e independencias en América Latina". Por medio del seguimiento de las estrategias de demanda por la tierra, desde una perspectiva socio-histórica, la Doctora Caruso expuso algunas de las características de los movimientos indígenas y campesinos en México y Colombia, advirtiendo además los principales elementos que han marcado las relaciones entre estos y el Estado desde los años setenta. Por su parte, el sociólogo y Doctor en Estudios Latinoamericanos Andrés Kozél, actual Director de la Maestría de Estudios Latinoamericanos del Centro de Estudios Latinoamericanos de la Universidad de San Martín, con su presentación sobre "El latinoamericanismo como tradición ideológico-cultural", propuso una animada discusión sobre los por qué del latinoamericanismo, llamando la atención sobre su pertinencia analítica y su vigencia política en la actualidad. Desde una perspectiva histórica, el expositor rastreó la presencia de la noción de América Latina como idea y concepto en algunos de los principales intelectuales latinoamericanos y españoles, entre ellos Ruben Darío, José Vasconcelos, Leopoldo Zea y José Gauss.

Con el interés de continuar las reflexiones sobre América Latina como espacio donde surgen preguntas y formas propias de respuestas, compartimos el panel "Investigar América Latina: abordajes, límites y complejidades de la práctica investigativa", el cual contó con tres invitados especiales y buscó poner en cuestión las formas de abordaje de nuestro continente y la forma como se han configurado ciertas tradiciones al interior de los campos de conocimiento sobre éste. La primera intervención de este panel estuvo a cargo del Doctor en Historia Ernesto Bohoslavsky, profesor e investigador de la Universidad Nacional de General

Sarmiento en el área de Historia Contemporánea de América Latina e investigador del CONICET, quien puso en cuestión los mitos excepcionales que sustentan en gran parte la tradición de la historiografía nacionalista de cada país, y que han tendido a obviar las interrelaciones existentes entre las realidades de los distintos países de la región. Desde su perspectiva, considerar la dimensión latinoamericana depende de una decisión política y epistemológica de no negar las singularidades, sino de percibir las frente a las generalidades. Por su parte el profesor de la Universidad Nacional de Rosario, Julio Gambina, actual presidente de la Fundación de Investigaciones Sociales y Políticas (FISYP), propuso la necesidad de generar nuevos estudios sobre Nuestra América -como la llamaba Martí, estudios que tengan en cuenta la importancia de retomar la discusión sobre la pertinencia analítica de esta noción y su vigencia política como lugar de análisis. Así mismo, el Doctor Gambina también hizo el llamado sobre la importancia de retomar las agendas de investigación de la mano de la actividad de los movimientos populares, donde los académicos sumen a la construcción de proyectos emancipadores.

Por último, este panel contó con la participación especial del profesor Waldo Ansaldi, investigador del CONICET, director de la Maestría en Estudios Sociales Latinoamericanos de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Buenos Aires, donde además se desempeña como Director de la Unidad de Docencia e Investigaciones Sociohistóricas de América Latina (UDISHAL). Su presentación se orientó a compartir sus experiencias tras años de indagación en torno a las preguntas de Nuestra América, llamando la atención sobre las posibilidades que ofrecen los estudios comparados a la hora de estudiar y comprender nuestras realidades. De este modo, el profesor Ansaldi resaltó la necesidad de esclarecer las similitudes, las diferencias y los fenómenos simultáneos que marcan la realidad latinoamericana, subrayando el compromiso de cambiar las formas fragmentarias en razón de las cuales se interpreta actualmente Nuestra América, recalcando que ésta constituye una heterogeneidad susceptible de ser aprehendida.

Un especial agradecimiento para nuestros invitados, Natalia Caruso, Andres Kózel, Ernesto Bohoslavsky, Julio Gambina y Waldo Ansaldi, quienes con sus disertaciones nos compartieron sus reflexiones sobre el estudio de América Latina como producto de sus tareas de investigación, dejándonos múltiples preguntas y caminos a seguir en la reflexión sobre nuestro continente.

Las Jornadas en Córdoba

El encuentro académico en la ciudad de Córdoba (Argentina) se realizó de forma coordinada con los nodos de trabajo en Bogotá y Buenos Aires. La actividad fue desarrollada en el Centro de Estudios Avanzados de la Universidad Nacional de Córdoba los días 6 y 7 de diciembre, articulando el proceso a partir de dos ejes temáticos: 1. Colombia entre la Impunidad y la Memoria; y 2. La Minga por Latinoamérica.

Entre los propósitos cumplidos en la jornada se encuentran, en primer lugar, presentar en ponencias los avances de investigación doctoral y de maestrías en Ciencias Sociales y Humanidades de los estudiantes de posgrado que integran los distintos campos temáticos del GESCAL; en segundo lugar, posibilitar el intercambio y la puesta en común de conocimientos con la comunidad académica local, para discutir críticamente algunas temáticas que desde Latinoamérica nos convocan a reflexionar en estos tiempos; así como constituir un lugar de diálogo entre los integrantes del GESCAL a través de un taller participativo, en el cual se reflexionó sobre el *quehacer* como investigadores en un espacio de construcción colectiva, todo en miras de la proyección y el fortalecimiento del mismo desde los aportes de los

asistentes.

Los anteriores objetivos fueron posibles a partir del conjunto de actividades en los distintos momentos de la jornada, detalladas en síntesis a continuación: en el primer día, se efectuó la presentación de GESCAL por Katherine Salamanca Agudelo, doctoranda en Ciencia Política, Becaria tipo I CONICET-CEA-UNC, evocando cómo se ha constituido el grupo, quiénes son sus integrantes, cuáles son sus objetivos y razones de ser, qué campos de trabajo se han articulado, así como cuáles son los avales y apoyos institucionales que se tienen para el fortalecimiento del espacio, apoyo que en Córdoba nos ofrece el programa de investigación Multiculturalismo, Migraciones y Desigualdad en América Latina del Centro de Estudios Avanzados y Centro de Investigaciones y Estudios sobre Cultura y Sociedad (CIECS-CONICET), de la Universidad Nacional de Córdoba.

En un segundo momento, se dio inicio a la mesa “Colombia entre la impunidad y la memoria” coordinada por Katherine Salamanca y comentada por Felipe Rincón, doctorando en Estudios Sociales Agrarios CEA-UNC-CONICET, con la presentación de las siguientes ponencias: “Colombia un Estado Fallido”, presentada por Catalina Cano, doctoranda en Estudios Sociales de América Latina CEA-UNC; “Aproximaciones socio-semióticas del policial colombiano en las novelas del escritor Nahum Montt”, presentada por Erika Zulay Moreno, doctoranda en Semiótica CEA-UNC; “La construcción discursiva de la violencia en *La Virgen de los Sicarios*”, presentada por Vanessa Solano Cohen, doctoranda en Estudios Sociales de América Latina CEA-UNC; “Imaginario en la representación cinematográfica del conflicto armado en Colombia”, presentada por José Alfredo Torres, doctorando Semiótica CEA-UNC. Posterior a ello, se abrió un espacio en el que se expusieron los aportes de un comentarista a los trabajos, para luego debatir a partir de detonantes que propiciaron el diálogo con los asistentes a la jornada.

En un tercer momento, y como cierre del primer día de la jornada, se realizó ~~un~~ el conversatorio “Por una Colombia del tamaño de nuestros sueños, *tres cartas para la memoria*”, presentado por Nicolás Alejandro López, Estudiante de Licenciatura en Ciencias de la Información UNC, y miembro activo del colectivo H.I.J.O.S Bogotá-Colombia; seguido de la proyección del documental “El baile rojo: memoria de los silenciados” (2007)¹, el cual dio la apertura para problematizar y re-significar desde distintas miradas, trayectorias y lugares de enunciación, el tema de la memoria y la impunidad en el contexto Colombiano, interrogando conjuntamente sobre cómo se perpetró el genocidio de los miembros del partido político de la Unión Patriótica (UP), y qué implicancias y resonancias tiene este hecho en la contemporaneidad.

En el inicio del segundo día, se continuó con la presentación de la mesa “Diálogos sobre nuestra América Latina”, coordinada por Vanessa Solano, doctoranda en Estudios Sociales de América Latina CEA-UNC y comentada por Katherine Salamanca Agudelo. La mesa estuvo conformada por las siguientes ponencias: “Luchando por el territorio, una consideración sobre los sujetos de la emancipación” por David Vásquez, doctorando en Estudios Sociales Agrarios CEA - UNC-CIECS- CONICET; “Territorialidad en los espacios juveniles urbanos” presentada por Arianna Monagas, maestranda en Comunicación y Cultura CEA-UNC; “Política migratoria colombiana: algunas categorías en la relación entre el Estado y los

¹ Documental comentado por Rubén Reyes, Licenciado en Historia, Maestrando en Comunicación y Cultura CEA-UNC. Este documental, realizado por el colombiano Yesid Campos (2007) propone “como el olvido entierra rostros y voces, pero es la palabra y la imagen las que logran traer de vuelta a los ausentes y silenciados”, así el Baile Rojo, título que corresponde al primer nombre que tuvo la operación que se puso en marcha para acabar con las vidas de los militantes de la UP, que cuenta en sus registros con más de 5.000 nombres de víctimas y cerca de 3.000 asesinatos. Tragedia política del país, que en el documental se presenta desde los testimonios de víctimas y sobrevivientes, contra los sujetos políticos que luchan por la memoria contra la impunidad, la justicia social, los derechos humanos y la transformación política colombiana.

migrantes” presentada por Janneth Clavijo, doctoranda en Ciencia Política CEA – UNC-CIECS. A lo largo de la actividad se sostuvo, como se señaló, un espacio de intercambio, reflexión y debate. Finalmente, al cierre de la jornada se realizó el taller interno del GESCAL: “Reconociendo y construyendo nuestra senda”, actividad programada conjuntamente con los nodos del GESCAL en las tres ciudades, dirigida en Córdoba por Juan Carlos Sabogal, doctorando Antropología UNC. En esta actividad logramos, de manera participativa y lúdica, plasmar interrogantes, disputas, ideas y proyecciones conjuntas.

Pensar este espacio de trabajo crítico y reflexivo en el contexto latinoamericano implica poner en común nuestros modos de interrogar e investigar las problemáticas que nos interpelan. Por lo anterior, el GESCAL se constituye como un grupo de investigadores comprometidos social y políticamente, el cual presenta una apuesta de diálogo y debate horizontal para dar cuenta de los procesos de investigación que venimos adelantando en Colombia y Argentina, y en definitiva reafirmar con ello la importancia de constituirnos como un colectivo académico que piensa y siente Nuestra América.

Las Jornadas en Bogotá

Las 1ras Jornadas de Estudio sobre Colombia y América Latina, organizadas por el nodo GESCAL-Bogotá, las denominamos “Colombia hoy ante América Latina” como una cuestión que nos interpela desde el lugar que habitamos en este continente. Este proceso se articuló a las 1ras Jornadas que tuvieron lugar los días 6 y 7 de diciembre de 2012 en las ciudades de Buenos Aires y Córdoba, en Argentina.

Las Jornadas GESCAL con sede en Bogotá, las realizamos el 27 de noviembre de 8am a 1pm en Universidad de los Andes, Aulas de Posgrados. En el proceso de organización de las Jornadas es necesario un agradecimiento especial a Ana Lucía Magrini, una integrante de GESCAL-Córdoba, con quien coincidimos en tiempos de las gestiones operativas de las jornadas y su estadía de trabajo de campo, recolección de fuentes y datos sobre la historia colombiana para su investigación doctoral.

También cabe la mención a quienes de una u otra manera hicieron parte del nodo-Bogotá en el segundo semestre de 2012. A Lautaro Actis, maestrando en Economía Política con mención en Economía Argentina en FLACSO-Argentina, quien en su viaje por el continente se quedó unos días en la ciudad y allí se sumó a la construcción del GESCAL. A Juan Camilo Quesada, maestrando en Estudios Políticos Latinoamericanos de la Universidad Nacional de Colombia, quien estuvo en las reuniones preparatorias y nos acompañó en su realización. A María Eugenia González Vélez, maestranda en Estudios Políticos del Instituto de Estudios Políticos y Relaciones Internacionales (IEPRI) de la Universidad Nacional de Colombia, quien también acompañó el proceso entre sus idas y vueltas por sus viajes de investigación al territorio de las luchas campesinas en Colombia.

La propuesta de generar unas Jornadas de Estudio cumplió con el propósito de compartir los diversos acercamientos teóricos a las problemáticas estudiadas, resaltando la importancia del intercambio de experiencias, en miras a difundir los resultados parciales o finales de las investigaciones que venimos adelantando estudiantes Latinoamericanos con ocasión de nuestra formación de posgrado.

En el acto de instalación realizamos, en un primer momento, una breve presentación como Lanzamiento del Grupo de Estudios sobre Colombia y América Latina (GESCAL) en Colombia, a cargo de Liliana Pardo Montenegro. En un segundo momento, fue muy importante para el espacio la participación dinámica de los panelistas invitados, quienes, más

que una exposición académica-teórica, conversaron con el auditorio desde su propia experiencia de conformación de grupos de investigación sobre temas y problemas de Colombia y América Latina.

Así, Omar Rincón nos abrió su espacio y disposición para compartir estos procesos de intercambio académico. Él es profesor asociado de la Universidad de los Andes, Bogotá, Colombia, y director del Centro de Estudios en Periodismo (CEPER), de la misma universidad. Además, trabaja como director del Centro de Competencia en Comunicación para América Latina de la Fundación Friedrich Ebert; ha sido profesor invitado en Argentina, Chile, Uruguay, España, Puerto Rico, El Salvador y Ecuador; y es autor, entre otros libros, de *Narrativas mediáticas o cómo cuenta la sociedad del entretenimiento* (Barcelona, Gedisa, 2006) y *Los Telepresidentes: cerca del pueblo, lejos de la democracia* (Bogotá, FES, 2008).

Por su parte, Mario Ramírez-Orozco realizó una amena charla comentando su experiencia sobre diásporas académicas en países de Europa, donde vivió y cursó junto a otros profesionales colombianos y latinoamericanos sus estudios de posgrado. Con una trayectoria académica en las Ciencias Sociales, Mario Ramírez-Orozco es Doctor en Estudios Latinoamericanos del Telemark University College y de la Universidad Nacional Autónoma de México; Magíster en Estudios Latinoamericanos de la Universidad de Bergen, Noruega; y Abogado de la Universidad Nacional de Colombia. Se ha dedicado a investigar sobre las “Estrategias para una paz estructural. Caso Colombia” como titula su tesis doctoral, y como da cuenta su libro *La paz sin engaños: estrategias de solución para el conflicto colombiano*, publicado por el Centro de Investigaciones sobre América Latina y el Caribe de la UNAM en el año 2012.

Luego, iniciamos las exposiciones de los integrantes del GESCAL y de estudiantes de posgrado invitados por la temática de sus tesis. Así, nos organizamos en tres paneles, en los cuales cada participante expuso sus avances de investigación de la siguiente manera:

Iniciamos con el panel “Ideología, discurso e Identidades Políticas”, presentando el trabajo “*Garganta con arena, “El Jefe” y el gaitanismo. Un análisis de las narrativas, voces y sentidos del discurso gaitanista en Colombia (1928-1948)*”, por Ana Lucía Magrini, Politóloga (UCC, Argentina), Magíster en Comunicación (PUJ Colombia), Doctoranda en Ciencias Sociales y Humanas (UNQ, Argentina) y Becaria Doctoral de CONICET (Argentina); y la ponencia “*El espíritu de la ilegalidad legítima como re-organizador sociocultural en Colombia y México: un estudio de las representaciones mediáticas del narcomundo en la ficción televisiva*”, por Jaime Andrés Wilches Tinjacá, Coordinador de la Línea de Investigación en Memoria y Conflicto en el Instituto para la Pedagogía, la Paz y el Conflicto Urbano (IPAZUD) de la Universidad Distrital Francisco José de Caldas.

En el panel “Educación y migración”, participaron tres expositores con dos trabajos producto de procesos de investigación complementarios a sus tesis de doctorado y maestría, estos son: “*Movilidad académica de las y los estudiantes Colombianos en Buenos Aires: un estudio exploratorio*”, escrito por el Grupo de Análisis sobre Migración Colombiana en Argentina, y presentado por Diego Higuera, Antropólogo de la Universidad Nacional y Magíster en Ciencias Sociales de FLACSO, Doctorando en Ciencias Sociales de la Universidad de Buenos Aires y Becario Doctoral CONICET, y por Robinson Piñeros, Sociólogo de la Universidad Nacional de Colombia y Magister en Ciencias Sociales de FLACSO, docente de la Universidad de Cundinamarca. En este panel, también se presentó el trabajo “*Debate entre políticas universales como construcción de ciudadanía vs mercado: análisis de los últimos 5 años de las tendencias de los programas de protección social en Colombia y Argentina a la luz de las problemáticas que enfrenta la juventud en educación y trabajo*”, escrito por Diana Osorio, Filósofa y Economista, Maestranda en Políticas Públicas

para el Desarrollo de FLACSO Argentina.

Finalmente, tuvimos un tercer panel titulado “*Economía política de las políticas económicas*”, en el que participó el invitado Carlos Quesada, Abogado y profesor universitario, aspirante a Doctor en derecho, con el trabajo “*Reconocimiento de los derechos del campesinado en Colombia*”; y la exposición de la ponencia “*Alianzas Dominantes versus Alternativas Sociales y Políticas. Una mirada de la reconfiguración del bloque hegemónico colombiano en el siglo XXI*”, presentada por Liliana Pardo Montenegro, Lic. en Humanidades y Lengua Castellana UDFJC, maestranda en Estudios Políticos–UNR; Investigadora-Consultora Externa, UBACyT.

Con el cierre de las ponencias y en la caótica dinámica de la ciudad capitalina de Colombia, dimos por terminadas las Jornadas con una breve reflexión y evaluación del proceso, felicitándonos por el trabajo logrado y por seguir soñando la construcción colectiva del GESCAL, en medio de la distancia física con los compañeros de Córdoba y Buenos Aires, pero con la convicción de compartir un proyecto que se mueve con las ideas de colombianas y colombianos que le apuestan a formarse en el sur del continente y sueñan con volver a su tierra para cambiar las condiciones adversas de desigualdad social en que se encuentra Colombia, y de amigos latinoamericanos que son ese punto de apoyo que nos llena de esperanzas.

El trabajo que se viene y la web del GESCAL

En el marco del Taller interno de GESCAL “Reconociendo y construyendo nuestra senda”, el 6 de diciembre del 2012 en la Ciudad de Córdoba, Argentina, y en un proceso de encuentros entre los integrantes a lo largo del 2013 en esta ciudad, nos propusimos la tarea de la creación de la página web, fruto de las ideas y discusiones colectivas de todo el GESCAL. Para este propósito se conformó un comité de diseño integrado por Herney Villota Minda, César Humberto García y Katherine Salamanca Agudelo. El 6 de Julio se presentó la pagina www.gescal.org a algunos compañeros de la ciudad de Buenos Aires para ser incluida en el registro de la revista Cuadernos del GESCAL. Memorias del Grupo de Estudios sobre Colombia y América Latina.

Este es el nuevo proceso que asumimos como Grupo de Estudios. El reto que nos queda es seguir generando pensamiento crítico para alimentar con nuestras investigaciones los contenidos que tendrá de ahora en adelante nuestra Plataforma Web. El trabajo continúa, los sueños están presentes, construcción colectiva es un complejo proceso que nos permite conocernos a nosotros mismos y construir con el otro en su diferencia priorizando los objetivos comunes.

Seguimos en construcción permanente... Hasta las memorias de las próximas actividades!!!

La revista *Cuadernos del GESCAL. Memorias del Grupo de Estudios sobre Colombia y América Latina* se propone promover y facilitar el intercambio académico entre los estudiantes, investigadores y docentes que desde distintas disciplinas abordan temas relacionados con Colombia y América Latina. Para ello, publica artículos de índole científica y cultural en lengua española y portuguesa, acogiendo investigaciones tanto teóricas como aplicadas. Cada número de esta revista organiza sus contenidos en razón de un *dossier* y seis campos temáticos, a saber: Economía Política y Políticas Económicas; Políticas Públicas y Relaciones Internacionales; Educación y Políticas Educativas; Historia, Memoria y Movimientos Sociales; Ideología, Discurso e Identidades Políticas; y Arte, Cultura y Literatura.

Esta revista surge como una iniciativa del Grupo de Estudios sobre Colombia y América Latina -GESCAL- encontrándose abierta a recibir participaciones de la comunidad académica a nivel internacional. Los trabajos publicados en esta revista están sujetos a un proceso de evaluación por pares, y en la actualidad su equipo editorial adelanta gestiones para implementar un nivel de evaluación adicional por árbitros externos.

Los *Cuadernos del GESCAL. Memorias del Grupo de Estudios sobre Colombia y América Latina* constituyen así una publicación académica multidisciplinar; abierta a la participación de la comunidad científica internacional; de periodicidad anual; comprometida con el diálogo entre distintas áreas del conocimiento y, en ese marco, con el concurso de enfoques y abordajes diversos.

Esta publicación no persigue ningún ánimo de lucro, por lo que en su versión en soporte electrónico permite la descarga libre y gratuita de sus contenidos. Del mismo modo, la adquisición de sus ejemplares en soporte papel está sujeta al pago de un arancel destinado estrictamente a cubrir los gastos mínimos de impresión y envío. Adicionalmente, esta revista también dedica una parte de su tiraje en papel hacia la donación y el canje.

Los textos publicados en esta revista se rigen por una licencia *Creative Commons 3.0*, de modo que se autoriza a cualquier persona a que los copie, distribuya y comunique públicamente bajo la condición de que ello se haga sin perseguir ningún fin comercial, de que se cite adecuadamente a la fuente y se respete la integridad del original.



Una publicación del



Con el aval institucional del



Programa Latinoamericano de
Educación a Distancia en Ciencias Sociales